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工人：家門口就業 幸福感提升

◆圖/文:香港文匯報記者 張仕珍陝西安康報道毛
絨
玩
具
業
西
部
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巴山區春
意盎然，
和恬靜優
美的自然
環 境 相
比，安康
市恒口示範
區的毛絨玩
具社區工廠裏
卻格外忙碌，
工人們正加速趕
製訂單。作為該市

毛絨玩具產業的主陣
地之一，恒口示範區如

今已形成文創設計、原輔
料批發、產品營銷展示、電商

服務、物流服務五大中心，產業配
套日趨完善。

談起這些年毛絨玩具產業在安康的發展，作為
見證人之一的恒口示範區招商局局長吳科峰感嘆着實不易：
「2018年江蘇的毛絨玩具企業剛到安康落戶時，大家都抱着遲
疑的態度，試用期一千多塊錢的工資讓很多人不看好。但如
今，進廠工作的人個個都成了技術能手，月薪四五千是家常便
飯。」

東部騰籠換鳥 傳統產業西進
上世紀八十年代，由於家鄉經濟落後，安康的許多老百
姓都背上行李外出打工，安康亦成為全國最大的勞務
輸出大市之一。而近年來，隨着國家脫貧攻堅和鄉村
振興戰略的推進，越來越多的務工人員開始回歸家
鄉，期待在家門口就業。
2017年，江蘇省常州市對口幫扶工作組向安
康市政府提交《關於搶抓中國毛絨玩具產業轉
移機遇，打造中國（安康）創意玩具之都》
的專題報告，提出以小玩具帶動大產業，
實施產業扶貧，得到安康市政府的高度
認可。
吳科峰說，毛絨玩具產業此前主
要集中在廣東、江蘇等地，但隨着
該產業在地區所佔GDP比例越
來越低，越來越多的企業加速
騰籠換鳥，向西部轉移。與
此同時，東部沿海日益升
級的用工荒難題亦令毛
絨玩具企業苦惱，將
企業開到工人家門
口、保障用工穩
定、降低人工成
本成為不少企
業的追求。
於是，在

安康市多項政策優惠助推毛絨玩具產業發展的背景下，眾多沿
海毛絨玩具企業紛紛將目光投向了安康。數據顯示，至去年底
安康全市已建成投產毛絨玩具企業716家，吸納就業15,203
人，實現產值35.05億元。
走進恒安玩具恒月花苑社區工廠，100多名工人正忙碌地趕

製產品，負責人李青莉告訴記者，平均每天有8,000隻毛絨玩
具成品從這裏走向市場。「工人都是本地人，最優越的就是離
家近。」曾經在廣東毛絨玩具廠打工十幾年的李青莉，在聽說
家鄉也有毛絨玩具廠之後毫不猶豫地辭掉了那邊的工作。「對
於有技術和經驗的人來說，在安康和沿海工作的收入都差不
多，關鍵是家門口就業，工作生活兩不誤，幸福感提升了許
多。」記者在該工廠門口張貼的2021年恒安玩具員工工資前
100名公示表上看到，月薪四五千的工人不在少數，最高的月
薪有6,127元。

完善產業鏈條 關聯企業陸續進駐
工資待遇的提高和用工的穩定也直接促進了安康毛絨玩具產

業的飛速發展，許多沿海的毛絨玩具配套企業也陸續西進補
鏈，令毛絨玩具文創產業新都漸具規模。
「生產加工鏈條成熟後，我們開始着手整個產業鏈的招

商。」吳科峰說，毛絨玩具雖小，但其產業鏈涉及環節眾多，
從上游的文創設計、原輔料生產，到下游的電子商務、物流服
務，完備的產業鏈條更有利於產業的壯大。
主營電子毛絨玩具的漢芯電子負責人艾兵對此非常贊同。作

為一家從江蘇揚州西進設廠的毛絨玩具企業，艾兵稱，如今整
個毛絨玩具的產業鏈條基本都轉到了安康，加上當地的人工優
勢和政策優惠，對於東部企業來說是很大的誘惑。「安康毛絨
玩具文創產業新都已經形成規模，看到不少同行都在這裏發展
得順風順水，我們也很看好未來的發展。」
作為毛絨玩具產業鏈上游的陝西恒通纖維環保科技有限公司

也看到了這一點。「這裏的很多毛絨玩具企業跟我們都是兄弟
關聯企業，他們到安康落戶以後，就邀請我們也來這邊發展，
當地也給予了我們很大的扶持力度。」公司總經理徐茂春說，
他們生產的纖維（PP）棉是毛絨玩具企業的重要原料，此前從
江蘇給安康的毛絨玩具企業發貨，不論是物流成本還是時間成
本都要高很多，「來安康設廠，主要是為了給毛絨玩具產業補
鏈強鏈。」
吳科峰介紹，下一步，恒口示範區還將通過吸引更多企業將

總部設在安康，形成內銷和外銷貿易單，進一步發展壯大毛絨
玩具產業。

近年來，隨着移民搬遷工程的實施，安康市大量老百

姓從山上搬進社區，充足的勞動力一時間成為當地吸引投

資的優勢條件。除了高端智能製造業外，勞動密集型的玩

具業也加速布局安康。在安康市政府「以小玩具帶動大產

業」的願景下，幾年時間便有數百家毛絨玩具企業投資落戶，多家上下

游企業亦西進補鏈強鏈。一座毛絨玩具產業新都正在秦巴山區腹地悄

然崛起。

◆◆ 安康市大量老百姓從山上搬進社區安康市大量老百姓從山上搬進社區，，
充足的勞動力成為吸引投資的優勢充足的勞動力成為吸引投資的優勢。。圖為圖為
安康市恒口示範區毛絨玩具產業展廳安康市恒口示範區毛絨玩具產業展廳。。
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▶李青莉稱，
在家鄉工作更
有幹勁兒。

◀艾兵表示，充
足的勞動力和完
備的產業鏈是吸
引企業落戶的重
要因素。
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技工斷層引陣痛 影響品質優良率
面對東部沿海高昂

的人工成本和日益嚴
峻的用工荒問題，多家企業在接受香港
文匯報記者採訪時均表示，製造業西進
是必然趨勢，然而在此過程中，企業亦
面臨着前所未有的陣痛。「前期的陣痛
尤為明顯，比如說我們現在就出現了技
術工人的斷層。」陝西恒通纖維環保科
技有限公司總經理徐茂春告訴記者，企
業初來乍到，安康本地的工人在接觸一
個新的工種時，思維相對保守，技術局
限性很大；而公司總部江蘇的技術工人
很多又不願西進，這便讓企業短時間內
陷入了用工斷層。

據介紹，陝西恒通在產品製造過程
中，對於設備的操作要求較高，「後台
溫度的設定、噴絲過程如何避免堵塞、
設備如何無縫對接，這都需要專業的技
術人才。」徐茂春稱，為改變這一現
狀，今後公司將重點培養安康當地30歲
左右的年輕工人，逐步為企業儲備技術

人才，但這需要一個過程。

培訓難度較大淘汰率20%
談及員工的培訓問題，陝西禾瑞光科

技有限公司副總經理余尚見表示，和東
部沿海相比，對安康本地員工的培訓難
度相對較大。「這需要我們有足夠的耐
心，亦需要一定時間去轉變他們的思
維。」

余尚見告訴記者，安康本地雖然勞動
力充足，但很多沒有外出務工經驗的工
人思維比較單一，性子也比較急，只想
從事單一性的工作。「對於一個製造車
間來說，有時候，流程與流程之間是需
要互相了解的。」為此，陝西禾瑞光今
年改變了用人模式，「以前我們招來的
人就直接進車間開始工作，但現在首先
是對員工進行專業培訓，給他們講解公
司的理念和要求，培訓好了再進車
間。」據了解，在此模式下，到禾瑞光
應聘而最終能留下的人大概為80%。

另外，由於本地勞動力在短期內的素
質、技能等問題，企業亦面臨着品質良
率的下降問題。陝西軒意光電科技有限
公司運營經理羅智誠坦言，以往公司在
珠三角的品質良率一直保持在96%左右，
但在安康，品質良率只有86%，「這跟人
的勞動素質、接受度有一定關係。」

羅智誠笑稱，公司雖然一直不愁訂
單，但也有甜蜜的煩惱。「來應聘我們
崗位的工人很多，但以38-45歲的大齡女
性居多，她們有孩子，需要照顧老人，
不願意上夜班，長此以往對於企業來說
也是一種苦惱。」他說，春節後開工以
來每天都有二三十人到公司報到面試，
但能夠留下來的卻不多。「我們的工藝
要求員工視力好，年齡大一點的就接受
不了。」但他相信陣痛只是暫時的，
「隨着越來越多的製造業西進安康，企
業會更加注重對工人的技能培訓，當地
勞動力的綜合素質亦必然會得到提
升。」 ◆記者 張仕珍

從2021年3月正式投
產以來，陝西恒通纖維環
保科技有限公司作為安康市
唯一一家PP棉製造企業，感
受着西部特有的生產速度。
「去年的產能完全達到我們的預
期，因為設備剛開始運轉有個磨合
期，從6月底開始到現在，我們的生
產基本沒停過。」恒通纖維總經理徐茂
春告訴記者，與東部地區頻繁限電相比，
西部有效的電力保障簡直就是製造業企業生
產的天堂。
「尤其是去年七八月的時候，東部電力緊

張，頻繁限電，沿海的生產企業一片哀嚎。」徐
茂春說，他們在江蘇的同行有時一周7天只能生產2
天，而在安康，工廠卻可以7天滿負荷生產。「優勢
明顯太多了！」
記者在陝西恒通纖維環保科技有限公司看到，整個工廠

從原料進場到產品出廠，環環相扣，是一個閉環的產業鏈，
任何一個環節的中斷都會造成整個生產線的中斷。「因此，
我們對電力的要求特別高。」徐茂春說，如果意外停電，工廠
設備的降溫、升溫和堵塞清理，一次成本就在21萬元。
他說，公司在安康屬於新建工廠，固定資產投資較大。「前期陣

痛肯定有，但是總的來說，優勢還是非常明顯。」據介紹，由於人
力、電力、原料等都相對穩定，公司年產量亦穩定在3萬噸左右，產
值約為2.2億至3億元。

嚴控污染 人才樽頸地處秦巴
生物多樣性

生態功能區的安康市，同時亦是中
國南水北調中線工程重要水源涵養
區，限制和禁止開發區面積高達
91.9%。面對「九山半水半分田」
的立地條件和生態環保剛性約束，
如何平衡招商與環保？

24小時環保監控
在幾日的採訪中，記者所到之
處，工業園區宛如公園，無塵化的
車間、整潔明亮的工作環境。「西
進安康的企業必須符合我們的城市
產業規劃，對於高耗能高污染的化
工、冶煉類項目，我們直接就拒之
門外了。」安康市環保局工作人員
告訴記者，在引進製造業的過程中
聚焦綠色支柱產業，對於引進來的
企業亦有嚴格的環保要求。「所有
企業在投產前都必須經過環保部門
審核通過，要有相應的環評報告才

能開始生產。在生產過程中，環保
部門會通過監測設備對企業進行24
小時監控，一旦環保指標異常，環
保部門就能立即收到反饋，並根據
相關法律法規進行相應處罰。」
入駐安康兩年多來，陝西禾瑞光

科技有限公司副總經理余尚見見證
了安康製造業的崛起，「無一例
外，大家都做好了生態環保方面的
工作。」他表示，作為一家智能製
造企業，公司的生產車間均為無塵
車間，對於當地環保方面的要求毫
無壓力。並稱，雖然安康是內陸的
一個小城市，但很多客戶來了以後
都覺得這裏非常宜居。
記者也了解到，陝西恒通纖維環

保科技有限公司在生產PP棉的過程
中涉及到原料清洗等環節，為了不
對環境造成污染，公司專門設置了
污水處理間，嚴格按標準進行酸鹼
中和清洗。「我們也希望為地方的
環保出一分力。」

平衡環保發展 引進綠色產業

◆主產PP棉
的陝西恒通纖
維環保科技對
電力的要求特
別高。
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